



AGRADECIMIENTOS

La presente obra tiene su origen en la jornada de estudios “Les conceptions de la vie et de la mort parmi les peuples indigènes de tradition mésoaméricaine: une approche interdisciplinaire”, que, en el marco de la Cátedra Extraordinaria “Miguel Alemán Valdés-UNAM-Sorbonne”, se organizó el día 3 de mayo de 2019 en el Centro de Estudios Mexicanos en París. Agradecemos a su director, el doctor René Ceceña y a la licenciada Emilia González, por su inestimable apoyo tanto en la organización de tal evento, como en el resto de nuestra estancia en tierras galas. Estamos en deuda igualmente con las doctoras Ana Carolina Ibarra y Elisa Speckman, exdirectora y directora, respectivamente, del Instituto de Investigaciones Históricas, y a la Coordinación de Humanidades, sin su ayuda no hubiera sido posible llevar a buen término este proyecto.

Se agradece a María del Rocío Maza García de Alba y Gwenael Huesca por su valioso trabajo en la traducción y corrección de los textos; asimismo, nos resulta imprescindible la labor de los nueve evaluadores anónimos que se encargaron de dictaminar los capítulos de este libro. Reconocemos, igualmente, la labor del Departamento Editorial del Instituto de Investigaciones Históricas. También, damos las gracias al proyecto *Religiosidad nativa, idolatría e instituciones eclesiásticas en los mundos ibéricos, época moderna* (PAPIIT IG400619) y a sus coordinadores por el financiamiento que hizo posible esta pesquisa. Reconocemos, por último y sobre todo, la labor de los investigadores cuyo trabajo constituye el fundamento de este libro: muchos de ellos hubieron de financiar su estancia y traslado en París para participar en el mencionado evento, y aunque al final varias de las comunicaciones no serán publicadas, agradecemos a todos ellos por su invaluable ayuda. Muchas gracias, queridos amigos.



INSTITUTO
DE INVESTIGACIONES
HISTÓRICAS